

**La mujer salió con la misma chin%+\*/\*...**

Clave del proyecto: CIN2015A30048

Área de conocimiento: Ciencias Sociales

Disciplina: Antropología

Tipo de Investigación: De Campo

Autores:

Brenda Regina Apáez Becerril.

Esther Zacnité Rodríguez Doniz.

Asesor

Lic. en Fil. Jesús Rodríguez Simón

Lic. Flor de Liz Ibáñez Ruiz.

Centro Educativo Cruz Azul

Bachillerato Cruz Azul campus Hidalgo

Ciudad Cooperativa Cruz Azul

Febrero de 2015

## ÍNDICE:

### I. RESUMEN

#### I.1 INTRODUCCIÓN

##### I.1.1 PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

##### I.1.2 HIPÓTESIS

##### I.1.3 JUSTIFICACION Y SUSTENTO TEÓRICO

### II. OBJETIVOS

### III. FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA

#### III.1 LA GROSERÍA COMO PALABRA TABÚ

#### III.2 LA MUJER Y LAS GROSERÍAS

### IV. METODOLOGÍA Y RESULTADOS

### V. CONCLUSIONES

### VI. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

## RESUMEN

Dentro del léxico cotidiano de las mujeres en nuestra sociedad, existe una gran cantidad de groserías o palabras de descortesía que tienden a agredir o a insultar a las personas.

Tras un incremento del uso de malas palabras por parte de las mujeres y la evidente inconformidad de los hombres ante esta situación, hemos decidido buscar las razones sociolingüísticas de este fenómeno basándonos en la observación y análisis de estudios previamente realizados, así como en la participación y registro de conversaciones propias de grupos de amigas en nuestra escuela, en las que se destacaban algunas palabras *tabú*.

## ABSTRACT

Within the everyday lexicon of women in our society, there is a lot of profanity or rude words that tend to attack or insult people.

After an increased use of profanity by women and the apparent disagreement of men in this situation, we decided to look for reasons sociolinguistic of this phenomenon based on the observation and analysis of previous studies, as well as participation and registration of own group of friends at our school talks, in which some *taboo* words are highlighted.

## I.1 Introducción

### I.1.1 Planteamiento del problema

Según la cultura mexicana actual ¿cómo podemos definir grosería?, ¿cómo es el uso de grosería entre mujeres?, ¿por qué estas palabras son consideradas o llamadas tabú?

A nosotras nos interesa averiguar qué tiene de *malo* que una mujer utilice malas palabras y, a pesar de las peculiaridades, si las utilizan en un contexto adecuado.

### **1.1.2 Hipótesis**

En nuestros días, las groserías son empleadas por mujeres de todas las clases sociales en situaciones y temas semejantes, entonces consideramos que esta actitud es una respuesta y señal de liberación cultural ante las relaciones tradicionales de poder, aun cuando posiblemente su reputación se vea afectada.

### **1.1.3 Justificación y sustento teórico.**

Según el *Diccionario del Español Usual en México*, una "grosería" es la "descortesía o falta de educación, respeto y consideración en el trato a las personas" o "palabra o expresión con que se insulta se tiñe de agresividad y falta de respeto una comunicación o un discurso", pero cuando una mujer emplea groserías en una plática común, de acuerdo al contexto, no necesariamente lo hace para insultar, sino que creemos que es la señal de una manera de "igualar" el modo en que habitualmente decimos que sólo se expresan los hombres. En México existe una gran cantidad de palabras que han sido catalogadas como impropias y cuyo significado y uso varían dependiendo del *status* social, la región y la situación en que son empleadas. En los últimos años, las mujeres que emplean estas palabras han sido cada vez más juzgadas, cosa que se puede entender incluso como exclusión. A nosotros nos interesa averiguar el por qué del incremento en el uso de estas palabras, específicamente en el género femenino y su impacto en la sociedad.

## **II. Objetivos**

### **General:**

Explicar e interpretar el comportamiento de la mujer considerada grosera y, al mismo tiempo, definir si el uso de groserías es una respuesta a situaciones de exclusión, discriminación o equidad de género.

## **Específicos:**

- Conocer cuál es el significado que dan las mujeres a las groserías dentro del contexto social en el que se desarrollan.
- Identificar cuáles son las groserías que emplean con mayor frecuencia las mujeres en nuestra escuela y por qué las utilizan.

## **III. Fundamentación teórica.**

### **III.1 La grosería como palabra tabú.**

En cada comunidad lingüística en el mundo existe una vasta cantidad de palabras que se consideran impropias y generalmente denominadas palabras vulgares, palabrotas, blasfemia, etc.. Para la investigación elegimos palabrotas comunes o corrientes, que se pueden escuchar casi cada día en comunidades hispanohablantes y que todo el mundo conoce aunque tal vez no sepan su origen. Ahora, cabe preguntarse: qué es una palabrota y por qué las usamos. En este trabajo pretendemos contestar a estas preguntas, así, en los primeros capítulos aparecen las definiciones de varios términos básicos que giran en torno al tema principal, la palabrota. Empezamos con la definición propia de la palabrota que según el Diccionario de la Real Academia Española (DRAE) es un “dicho ofensivo, indecente o grosero”. No es una manera culta de expresarse soltando palabrotas pero aunque no sea la manera adecuada es un campo léxico fijo y muestra cierto conocimiento de lo coloquial, de estar en contacto con la sociedad y con el lenguaje vivo de los tiempos actuales.

Existen varias razones en cuanto a nuestro uso del lenguaje vulgar y de las palabrotas, pues, maldecimos para expresar nuestros sentimientos cuando nos falta una palabra culta que sea satisfactoria. De ahí que estemos de acuerdo con

Pancracio Celdrán Gomariz que en su obra reciente *El gran libro de los insultos* nos aclara que “el insulto está justificado siempre cuando evite llegar a las manos o actúe como tubo de escape que ayuda a desfogarse”. Igualmente usamos las palabrotas para insultar o herir los sentimientos de otras personas. Margarita Espinosa Meneses indica que descargamos a tal grado nuestro enojo, nuestra impotencia, nuestro dolor, que se podría decir que el insulto puede cumplir también una función *catártica* en el ser humano.

Según el DELE, el tabú es, en primer lugar, una cosa que no se puede decir, hacer o tratar debido a ciertos prejuicios o convenciones sociales y, en segundo lugar se trata de una palabra o expresión que no se puede decir o mencionar a causa de ciertos prejuicios.

Moreno Fernández nos explica cómo Stephen Ullman agrupa los tabúes en tres categorías según la motivación psicológica que hay tras ellos. En primer lugar menciona el tabú de miedo y explica que “suelen ser los nombres de seres sobrenaturales”. El nombre de Dios, del demonio, de los espíritus diabólicos o de lo que da mala suerte. Además incluye en este grupo los nombres de animales peligrosos o dañinos; como, por ejemplo, la culebra, la comadreja y el lobo.

La segunda categoría la llama tabú de la delicadeza, donde se encuentran nombres de lo desagradable, “de lo que no resulta cómodo”. A esta categoría incluye también los nombres para los defectos físicos o psíquicos, así como los nombres de acciones criminales.

La última categoría es la del tabú de la decencia. “Aquí se incluye lo que tiene que ver con el sexo, con ciertas partes y funciones del cuerpo humano y con los juramentos.”

### **III.2 La mujer y las groserías.**

Desde siempre ha sido muy mal visto que las mujeres usen malas palabras, han sido muchas veces denigradas y llamadas vulgares, en muchas ocasiones el significado original de estas palabras no tiene nada que ver con el significado

contextual que se le atribuye, por lo tanto no puede ser juzgada de ninguna manera.

#### IV. Metodología y Resultados

Para comprobar cómo se utilizan las diferentes groserías, palabrotas o palabras *tabú*, realizamos una serie de entrevistas a mujeres con diferentes estilos de vida dentro de nuestra escuela, las cuales arrojaron los siguientes resultados:

Palabra	Definición	Contexto	Significado contextual
Pendejo	Pelo de pubis e ingles.	Platicas absurdas.	Persona de poca inteligencia.
Chingue su madre	Violar sexualmente a una persona.	Cuando algo es realmente molesto.	Muestra de fastidio.
Cabrón	Macho de la cabra.	Crítica a los hombres. Presencia de dificultades.	Alguien mal intencionado o que hace malas acciones.
Mamada	Chupar los órganos genitales de alguien.	En una plática absurda	Decir o hacer estupideces.
Putá	Prostituta.	Broma o crítica	Prostituta.
Pinche	Ayudante del cocinero.	En una plática absurda	Ser despreciable o mezquino.

Estas fueron las groserías más utilizadas en relación con el contexto, y todas las palabras variaban en su significado original. Fue a lo largo de las semanas que hicimos estas preguntas basándonos en temas con los cuales las mujeres suelen emplear más groserías, a diferentes personas, en diferentes ámbitos. Pudimos ver diferentes reacciones.

Las preguntas para todas fueron las siguientes:

1. ¿Has tenido relaciones sexuales?
2. ¿Cómo te gusta el sexo?
3. ¿Qué opinas del sadomasoquismo?
4. ¿Cómo te gustan los hombres?
5. ¿Cómo son tus fantasías?
6. ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?
7. ¿Qué opinas del machismo?
8. ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?
9. ¿Hasta qué punto algo es placentero?
10. Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.

### Persona 1:

La encontramos en los pasillos de la escuela, era cambio de módulo, llegamos y le preguntamos si podíamos hacerle unas preguntas sobre su vida sexual, esta acepto y le pedimos que fuera explicita:

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
“Sí a huevo *jeje*” lo comenta la sujeta segura de sí misma y nada apenada.
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
“Pues me gusta salvaje, chingue su madre”
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
“Pinches enfermos una cosa es placer y esa ya es mamada y media” esto la inquieta
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
“Pues me gustan bien” pero hizo un gesto con las manos que simulaba que le gustan con pene grande “no sé, de que otra forma decirles, también me gustan que sean atentos, pero que lleven el mando”
- ¿Cómo son tus fantasías?

“mis fantasías sexuales son en lugares exóticos, con gente chingona por ejemplo artistas”

- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
“Para mí un poquito después de los golpes, cuando dices ha chinga tu madre”
- ¿Qué opinas del machismo?  
“Pues está mal, es una mentada de madre, el hombre y la mujer son iguales”
- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
“La verdad sí, y pues lo disfrute bastante”
- ¿Hasta qué punto algo es placentero?  
“Hasta que me gusta, supongo”
- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.  
“Los hombres también necesitan de las mujeres, el sexo es bueno con precaución y pues a darle “

## Persona 2:

Estaba en medio del patio junto con otras amigas, pero estas no quisieron contestar a ninguna de nuestras preguntas, más la persona 2 fue muy abierta.

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
“Jamás en mi puta vida”
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
\*\*\*\*\*
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
“Ay se me hace enfermo, yo soy más de la idea que debe ser romántico, debe haber aprecio, cariño, me gustaría que fuera tierno, me gustaría rico”
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
“Nalgones, me maman los nalgones”
- ¿Cómo son tus fantasías?  
“Putra madre, si les digo son más perversas, se me ha ocurrido muchas veces aquí en el Bachi, tiene que ser la clásica dos-dos, no se me antojan los tríos, no me gustan se me hace pendejo”
- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
“Yo considero que no hay sexo violento, llegan hasta que su puta madre les da a entender”

- ¿Qué opinas del machismo?  
“Me cagan los machistas, estamos en el siglo XXI eso debe ser superado, la mentalidad del hombre debe cambiar y la mujer debe darse a respetar en la cama y en todos los lugares, porque vale igual que cualquier hombre”
- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
\*\*\*\*\*
- ¿hasta qué punto algo es placentero?  
“En el momento que sientes bien y te conectas en uno mismo con tu pareja”
- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.  
“El sadomasoquismo se me hace algo muy pendejo, el sexo lo haces con alguien que aprecias, quieres, que desees, y el sadomasoquismo se me hace un indicio para el machismo porque uno de los dos debe dominar y casi siempre suele ser el hombre. ACLARO SOY VIRGEN” pareció consternada por las caras de sus amigas.

**Persona 3:**

A esta persona lo encontramos saliendo de su salón, y le preguntamos si le podíamos hacer unas preguntas:

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
“No” su respuesta no la convenció del todo.
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
\*\*\*\*\*
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
“no me siento cómoda, tal vez después” se respeta le dimos las gracias y nos retiramos.
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
\*\*\*\*\*
- ¿Cómo son tus fantasías?  
\*\*\*\*\*
- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
\*\*\*\*\*
- ¿Qué opinas del machismo?  
\*\*\*\*\*
- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
\*\*\*\*\*
- ¿hasta qué punto algo es placentero?

- \*\*\*\*\*
- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.  
\*\*\*\*\*

#### Persona 4:

Le pedimos que saliera un momento de su salón, un poco sorprendida  
acepto responder a las preguntas con toda naturalidad.

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
“Ay no, jamás en mi vida” comenta un poco confundida.
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
\*\*\*\*\*
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
“No puedo ser muy explícita porque no tengo relaciones sexuales, pero tal vez ya teniendo relaciones sexuales sería interesante probar algo así”  
diciéndolo muy segura de sí misma.
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
“Me gustan seguros de sí mismos, mucha confianza al hablar, que no sean pendejos que al menos tengan coherencia lo que diga. Físicamente me gustan altos, no me fijo mucho en el físico sin embargo que me hagan reír es importante”
- ¿Cómo son tus fantasías?  
“No mames” un poco apenada pero sigue respondiendo “sexo duro se podría decir y también groserías y hablar de una forma más vulgar “
- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
“Si a una persona le gusta que lo golpeen mientras tiene sexo pues que chido, pero si ya están muy lastimados y ya no quiere nada ahí ya es violento”
- ¿Qué opinas del machismo?  
“El machismo sigue hasta nuestra actualidad ya que los hombres dicen que no podemos hacer ciertas cosas, está el ejemplo que varias veces dicen los hombres que no podemos decir groserías o incluso si tú estando soltera y estás en una fiesta con un hombre y luego estás con otro *tú* eres la puta pero si estas soltera y sin compromiso por qué eres una puta. Y por eso opino que el machismo es una pendejada”

- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
\*\*\*\*\*
- ¿Hasta qué punto algo es placentero?  
“Y no es placentero cuando ya no sientes ninguna satisfacción”
- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.  
“Pues puede que las personas abran más su mente hacia estos temas, que son poco hablados por vergüenza a temas tan naturales.”

**Persona 5:**

La encontramos en apariencia un poco insegura.

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
“No” respondió inmediatamente
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
\*\*\*\*\*
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
“No mames eso no me gusta, pinche gente loca”
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
“Altos y no tan delgados si no cómo le doy” y nos hizo un gesto para enfocar su vagina.
- ¿Cómo son tus fantasías?  
“Nunca he tenido fantasías sexuales” se veía algo apenada. “Aunque luego me gustaría pegarle a las putas” eso sonó un poco amenazador, era algo más personal.
- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
“Hasta que inician los golpes y ya no se disfruta”
- ¿Qué opinas del machismo?  
“Es injusto que algunos pendejos se creen más que otros, qué se creen los hijos de perra” contesta algo agitada.
- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
\*\*\*\*\*
- ¿Hasta qué punto algo es placentero?  
“Cuando se disfruta”
- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.  
“No mames pendeja ahí va mi profe, luego te contesto” se fue corriendo.

## Personas 6, 7, 8 y 9:

Los personas 6 y 7 son mujeres, y los personas 8 y 9 hombres, las mujeres se mostraron muy serias pues las preguntas eran para ellas, pero los hombres no mostraron mucho interés.

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
Persona 6 “no”  
Persona 7 “no” entre risas.  
Persona 9 señala a la persona 7 y le dice “cómo vergas no pendeja” y los otros la acompañan junto con carcajadas.  
Persona 8 dice “ah la madre”, si ya te chingaste todo puto bachi”  
Persona 7 “No pendejo no es cierto” entre carcajadas un poco contrariada
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
\*\*\*\*\*
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
Persona 6 “¡Ay no, que dolor!”  
Persona 7 “No está padre que te agarren a putazos”  
Persona 8 “Pues no, no mames”
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
Persona 8 “Pendejos y con joroba” haciendo referencia de la pareja de la persona 6  
Persona 6 “Te vale madres pendejo, es mi culo idiota” no quisimos insistir con la pregunta
- ¿Cómo son tus fantasías?  
Persona 7 “El de sexto, uno bien nalgón”  
Persona 6 “Sí no mames, está bien bueno “los personas 8 y 9 riéndose a carcajadas.
- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
Persona 7 “Cuando te golpean”  
Persona 8 “Si cuando te golpean”
- ¿Qué opinas del machismo?  
Persona 6 “Es una inmadurez del hombre y es muy ignorante”  
Persona 9 “Que no va” muy decidido
- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
Persona 6 “Yo no tendría” No hace el comentario muy amablemente.
- ¿Hasta qué punto algo es placentero?  
Persona 7 “Mientras tú lo disfrutes y quieras”
- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.

Persona 6 “Todo a una edad madura y que estos dos pendejos son unos putos”

Persona 7 “Pinches ignorantes culeros”

## Personas 10 y 11:

Son dos amigas que caminan por los pasillos de la escuela, las agarramos un poco desprevenidas pero cordialmente accedieron.

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
Ninguna de las dos
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
\*\*\*\*\*
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
Persona 10 “No mames”  
Persona 11 “Es responsabilidad de los dos”  
Persona 10 “Si los dos deben estar de acuerdo, sino estaría mal, o no se”
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
Persona 11 “nalgones” comenta entre risas.  
Persona 10 “Y con cuadros, mamado, la neta así me gustan”  
Persona 10 “Pues con nalgones a huevo, a huevo”  
Persona 11 “Que tengan de dónde agarrar” y con las manos hace referencia al pene
- ¿Cómo son tus fantasías?  
Persona 11 “¿Cómo?”  
Persona 10 “No mames pendeja, todo mundo las tiene, no te pases de verga”  
Persona 11 “Pues experimentando diferentes cosas en la cama”  
Persona 10 “Cosas *horney*”
- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
Persona 11 “Hasta donde tú lo permites”
- ¿Qué opinas del machismo?  
Persona 10 “Que son unos pendejos por hacerlo, a huevo”
- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
\*\*\*\*\*

- ¿Hasta qué punto algo es placentero?  
Persona 10 “Hasta lo que tú quieres hacer”
- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.  
Persona 11 “los hombres no deberían ser machistas”  
Persona 10 “Somos iguales, y pues a través del tiempo esto ya no debería existir”  
Persona 11 “ni la mujer lo debería permitir”

**Persona 12:**

Estaba enfrente de su salón y accedió a responder las preguntas.

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
“No”
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
\*\*\*\*\*
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
“No es conveniente hacerlo”
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
“Que estén buenos y guapos”
- ¿Cómo son tus fantasías?  
“Tener un buen esposo y una familia”
- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
“Cuando sientes dolor”
- ¿Qué opinas del machismo?  
“No se debería hacer, somos iguales”
- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
“Yo sí tendría sexo con alguien machista porque sexo es sexo”
- ¿Hasta qué punto algo es placentero?  
“Cuando pasas a algo que no te gusta”
- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.  
“La verdad quien se deja se deja y ya es su pedo”

**Personas 13,14 y 15:**

Encontramos a esta entre su grupo de amigas, en una pasillo riendo y en una acalorada plática, accedieron muy animadas a responder nuestras preguntas.

- ¿Has tenido relaciones sexuales?  
Las tres personas responden que sí.
- ¿Cómo te gusta el sexo?  
Las tres al unísono “No mames”  
Persona 13 “Intenso” muy feliz  
Persona 15: “No mames, intenso pues sí”  
Persona 14: “Intenso, fuerte”
- ¿Qué opinas del sadomasoquismo?  
Persona 15 “A mí no me gustaría *güey*, la neta”  
Persona 13 “Yo sí lo he probado y está chingón, mientras no se pasen de pendejos”  
Persona 14 “Pues sí estaría padre la experiencia, pero tampoco tan culero”
- ¿Cómo te gustan los hombres?  
Persona 15 “Gordos, nalgones con cuadros”  
Persona 13 “Tiernos”  
Persona 14 “No digas mamadas” comenta entre risas. “Que sean delicados en algunos aspectos, pero tampoco con miedo, que sepan usarla” comenta con un gesto con las manos que simula un pene largo.
- ¿Cómo son tus fantasías?  
De nuevo al unísono “¡No mames!” esta vez un poco sacadas de onda.  
Persona 14 “Pero que nadie lo escuche, eh. Yo sadomasoquista”  
Persona 13 “Yo la neta un trío, dos hombres conmigo”  
Persona 15 “Yo dos mujeres un hombre”
- ¿Hasta qué punto el sexo llega a ser violento?  
Persona 13 “Cuando pasan de sexo vaginal a anal, ese punto no se pude cruzar”  
Persona 15 “Cuando hacen algo que no te gusta”
- ¿Qué opinas del machismo?  
Persona 14 “No está bien y no nace de los hombres, las mujeres deben darse a respetar”
- ¿Has tenido sexo con un machista? ¿cómo fue?  
Persona 13 “Yo sí. La primera vez se emputó, pues yo le decía que hacer y pues él quería tener todo el control y a mí no me parecía, ya después lo hablamos”
- ¿Hasta qué punto algo es placentero?

Persona 15 “Pues cuando no lo hacen seguido, porque después se hace aburrido”

- Danos una opinión general del tema, algo que en verdad pienses.

Persona 13 “el machismo es malo, porque todos somos iguales y el sadomasoquismo es bueno hasta que los dos quieren”

Pudimos observar, que el significado de las palabras también dependía de con qué tonalidad de voz se utilizan las dichas groserías y palabras tabú, que pueden ser insultantes o simplemente palabras para poner énfasis en las situaciones.

## **V. Conclusiones**

Las mujeres dicen más groserías cuando se encuentran entre amigas o como respuesta ante situaciones de violencia, sexualidad y discriminación. Son empleadas en diferentes contextos y muchas veces fuera del contexto original.

## **VI. Referencias bibliográficas**

1. Lara, R. (1996). Diccionario del Español Usual en México, México: El Colegio De México.
2. Mejía, J (2002). Así habla el mexicano: (diccionario básico de mexicanismos, México: Panorama editorial.
3. Gómez de Silva, G. (2001). Diccionario breve de mexicanismos, México: F. C. E.
4. Campos, R. (2009). El mexicano y las groserías. Consulta Motofsky, 1, 11. Recuperado de: [http://consulta.mx/web/images/MexicoOpina/2009/20090720\\_MalasPalabras.pdf](http://consulta.mx/web/images/MexicoOpina/2009/20090720_MalasPalabras.pdf)

5. Pérez, M y Olguín, O. (2014). Diccionario fraseológico de las groserías en estudiantes de San Luis Potosí, México: Revista de Lingüística y Lenguas Aplicadas Vol. 9 año 2014, 70-87. Recuperado de [dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4777780.pdf](http://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4777780.pdf)